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2016年 8月，我很榮幸能參加史語所和山東大學共同舉辦的研習營，獲益匪

淺。而且認識了不少學友，尤其是周月峰同學，他的勵志故事讓我很震撼，事實

上，第一次就餐的時候我就震撼到了。後來覓得機會和他聊，原來我們還是校友，

本科都在浙大人文學院。平心而論，本屆研習營確實辛苦，時間安排比較頻密，

如果是白天上課，晚上討論，那還不算勞累。但是一旦白天考察，晚上討論，那

就有些吃不消了，尤其是最後幾天，有些體力不支了，而我平日可是自詡身體強

健的。 

上課方面，因為我已經有自己的研究領域，而各位名師所上的課與我的領域

相差較遠，我也只能泛泛地聽課而已，不過能親耳聆聽一些學界巨擘的講課倒也

是三生有幸。上課期間，每當課間休息，我便和各位學友們聊天切磋，認識了不

少人，尤其是遊逸飛，現在看來他可能會成長為中古史新生代領軍人物了，而且

他和邢義田老師的師徒關係很是融洽，這讓我很是羡慕，這當然與我本人在清大

不愉快的經歷形成鮮明對比。和遊逸飛聊天，會聊到莊吉發老師、蔡英俊院長，

以及黃麗君等同輩友人，看來我在臺灣四年還是有所收穫了，至少圈內人還是認

識不少。另外我還認識了單磊、健成、李志剛等學友，相處得還不錯，而且對於

圈內的現狀有了更切實的認識。 

單磊是我南大歷史系的師弟，個性真是耿直，這是我很欣賞的品質，和他在

一個多星期裡的接觸也堅定了我接下來所要走的路。還有林秋雲學妹，和她一聊

我就仿佛回到了復旦歷史系，聊到了馮賢亮老師，聊到了他的第一位博士的就業

情況，如此種種，也不禁讓我感慨這個圈子確實很小。 

如果說本屆研習營的最大收穫是什麼，那估計便是和一些老朋友重逢了，比

如韓戍等人，另外便是認識了上述這些新學友。至於名師的授課，平心而論還是

離自己的學術領域較遠，對於這些學界大腕，自己多少有些敬而遠之，洗耳恭聽

的份，然後思考如何將這些領域的學術方法和理念融入到自己今後的學術研究中

去。 

此外，本屆研習營的考察確實倒是別樣的體驗，比如遊覽泰山、三孔、山東

博物館、臨清等景點，確實驗證了讀萬卷書，行萬里路的古人教誨。比如泰山那



種地形，只有身臨期間方能體會那種平地之上突然拔起一座高山的那種突兀感，

難怪古人將泰山封為五嶽之首。遊覽三孔的時候天氣極熱，加上三孔遊人較多，

更加覺得焦躁，自己差點被曬了一層皮。相較之下，遊覽孟廟感覺就好很多，因

為孟廟遊人較少，甚為幽靜，那種味道就出來了，不禁在內心油然而發思古之幽

情。至於參觀臨清等運河重鎮，更加覺得水道是古代高速公路，這種水運優勢是

陸路運輸所無法比擬的。 

總體而言，本屆研習營對我而言是難忘的體驗，無論是名師的授課，名勝的

風景抑或學友們的音容笑貌都將深印在我的腦海中，作為一種人生體驗，我將永

遠記住。 


